Participación de la RPC en Latinoamérica y Europa Central y Oriental: Comparaciones y conocimientos

Dr. Evan Ellis, PhD

Introducción

Durante los últimos veinte años, la República Popular de China (RPC) ha expandido su relación política, institucional, económica y otras formas de participación con todas las regiones del mundo. No sorprende, porque la participación en ambas regiones está formulada por el mismo Partido Comunista Chino y los centros de empresas estatales con sede en China, es muy comparable entre regiones. Las diferencias de participación de la RPC entre regiones generalmente reflejan diferencias entre tipos de gobierno, oportunidades comerciales particulares, geografía estratégica y relaciones históricas y distintos niveles de familiaridad china con el país objetivo, entre otras. Un examen comparativo de la participación de la RPC entre las regiones ofrece detalles al ayudar a identificar pautas y diferencias comunes, concentrándose en las razones por las que ocurre esto.²

Hay un volumen de trabajo creciente, pero limitado en inglés sobre la participación de la RPC en los países de Europa Central y Oriental. Entre otras obras importantes se incluye el informe de Carnegie Foundation "La influencia de China en Europa del Sureste, Central y Oriental", 3 más diversas obras por centros de estudios como *Observadores chinos en Europa Central y Oriental4* y el *Centro de Análisis de Políticas Europeas* con sede en Washington D.C.⁵

Los académicos también han incluido capítulos concentrados regionalmente en obras sobre la participación global de China,⁶ con algunos trabajos incluidos sobre la participación de la RPC en Europa Central y Oriental.⁷ Hay relativamente pocos estudios académicos, particularmente en inglés, en comparación con las actividades de la RPC en Europa Central y Oriental con la de otras partes del mundo.⁸ La obra actual trata de ayudar a rellenar ese hueco.

Este artículo examina la participación de la RPC en países de Europa Central y Oriental (ECO), en comparación con sus actividades en Latinoamérica y el Caribe. Lo hace en cuatro campos amplios: (1) Relaciones políticas y actividades

multilaterales, (2) pautas de comercio e inversiones, (3) actividades orientadas por influencia y (4) participación en seguridad.

Este trabajo encuentra que las pautas de la actividad de la RPC en las dos regiones son muy similares. En ambos casos, la RPC participa en una amplia variedad de sectores, tratando de asegurarse el acceso a materias primas y alimentos, así como a mercados y tecnologías estratégicos, además de trabajar para capturar mucho del valor añadido de dichas actividades como sea posible. En ambos casos, la RPC obtiene y ejerce considerable poder blando influyendo en las expectativas de beneficios de élites políticas y comerciales locales, además de cultivar relaciones "interpersonales" que incluyen el acceso y los viajes a la RPC, buscar favores en los medios, y alguna explotación de los chinos étnicos en los países objetivo, entre otras herramientas. En ambas regiones, los regímenes "populistas" dan a la RPC relativamente mayores oportunidades para la participación en seguridad y actividades políticamente provocativas, además de permitir también a firmas con sede en la RPC acuerdos económicos significativos sobre términos ventajosos, aunque frecuentemente acompañados con dificultades.

Participación política y multilateral

La historia de las relaciones entre la RPC y los países de Europa Central y Oriental es algo más larga y fraudulenta que las relaciones de la RPC y Latinoamérica.

Históricamente, el contacto entre China y los países de ECO se debió a su posición en la Ruta de la Seda que conecta China con Europa Occidental. Durante la Guerra Fría y los años posteriores, algunos chinos migraron a la región, principalmente a través de Rusia y Hungría buscando oportunidades de trabajo y negocios. En el continente americano, el contacto histórico principal de China se debió al comercio de plata entre Perú, México y Asia a través de los famosos "galeones de Manila", 10 y a los inmigrantes chinos étnicos a partes de la región, incluido Perú, lo que hoy es Panamá, y el Caribe, generalmente para buscar oportunidades económicas.¹¹

Relaciones diplomáticas

De los 12 países de ECO, todos los cuales era entidades nominalmente soberanas dentro del Pacto de Varsovia en 1949 cuando los comunistas tomaron el control de la China continental, Albania, Bulgaria, Hungría, Polonia y Rumania reconocieron a la RPC en ese momento. Ese reconocimiento reflejó las relaciones relativamente positivas entre los partidos comunistas de la RPC y la Unión Soviética y el Pacto de Varsovia en ese momento. Los estados bálticos (Estonia, Letonia y Lituania) tenía relaciones implícitamente con la RPC como parte de la Unión Soviética cuando reconoció similarmente a la RPC después de su independencia. Además, los estados bálticos reconocieron formalmente a la RPC después de separarse de la Unión Soviética y convertirse en estados independientes en 1991. El reconocimiento de la RPC en este momento no se consideraba supuestamente como una opción estratégica provocativa en ese momento, ya que, desde ese momento, la mayor parte del mundo ya había establecido relaciones diplomáticas con la RPC, incluido Estados Unidos, que había reconocido a la RPC en 1979, indicando que al hacer eso no era incoherente con la identidad como país democrático prooccidental. De forma similar, Croacia y Eslovenia reconocieron a la RPC en 1992, poco después de lograr formalmente la independencia de Yugoslavia, que había reconocido a la RPC en 1955.

En los estados más conservadores de Latinoamérica alineados con Estados Unidos, las relaciones formales con la RPC se desarrollaron más gradualmente. Los primeros actos de reconocimiento diplomático de la RPC en la región fueron gestos de afinidad ideológica con el bloque comunista, en un momento en que Estados Unidos seguía manteniendo relaciones con la República de China (Taiwán). Cuba fue el primero en reconocer a la RPC en 1959, después de la toma de poder en este país por guerrillas comunistas de Fidel Castro. Chile fue el segundo en reconocer a la RPC en diciembre de 1970, después de la elección del presidente socialista Salvador Allende. Después de esas dos desviaciones de la orientación predominante de la región, el asentimiento de EE. UU. a la integración de la RPC en la Asamblea General de las Naciones Unidas en octubre de 1971 y la mejora subsiguiente en las relaciones entre Estados Unidos y China, señaló a la región que el reconocimiento diplomático de la RPC para la región fue un curso de acción aceptable, dando paso a que la mayor parte del resto de Latinoamérica estableciera relaciones diplomáticas formales con la RPC en las dos décadas siguientes.

Los estados caribeños, con excepción de Cuba, fueron generalmente los últimos del hemisferio en establecer relaciones con la RPC, reflejando el hecho de que la región era solo parcialmente soberana durante este período, con muchos países aún gobernados, o sus políticas exteriores administradas por potencias coloniales. Las Bahamas y Santa Lucía reconocieron a la RPC en 1997, después de una década en la que se habían producido pocos cambios en el resto del hemisferio.

A inicios del siglo XXI, a medida que la RPC empezó a expandir visiblemente su participación comercial y de otro tipo en todas las regiones del mundo, los estados del Caribe y América Central, y Paraguay en Sudamérica, que seguían reconociendo a Taiwán, se convirtieron en el foco de la disputa diplomática entre este último y la RPC. La historia diferente previamente observada de las relaciones con la RPC en los países de ECO significaba que gran parte de la "lucha diplomática" estaba ausente de las relaciones entre la RPC y ECO.

A pesar de esta ausencia, que emana del reconocimiento diplomático de la RPC por todos los países de ECO, en años recientes, varios estados han hecho fuertes gestos simbólicos para mantener las interacciones comerciales y políticas con Taiwán, en formas que generalmente no han ocurrido en Latinoamérica. En 2020, por ejemplo, el presidente del Senado de la República Checa viajó a Taiwán. En 2021, el ministro de Asuntos Exteriores de Taiwán Joseph Wu viajó a Eslovaquia, mientras que ese mismo año, una delegación eslovaca de 43 personas viajó a la isla. 12 En abril de 2022, el gobierno checo envió una delegación de 150 personas para visitar Taiwán. 13 Lituania abrió una oficina representativa en el país en ese mismo año. 14

En Latinoamérica, el gesto análogo más notable fue un movimiento del gobierno de Guyana, aliado de Estados Unidos, en 2021 para abrir una oficina comercial de Taiwán en el país, aunque la iniciativa fue rescindida en una cuestión de horas, aparentemente después de una presión considerable por parte de la RPC.¹⁵

Iniciativa de la Franja y la Ruta

Con respecto a la Iniciativa de la Franja y la Ruta (BRI, por sus siglas en inglés) de China, las trayectorias de ambas regiones fueron similares, aunque la ascensión de Latinoamérica a la iniciativa se demoró por su falta de conexión histórica con la "ruta de la seda" de China, la base original de la BRI.

En Europa, todos los países de ECO, empezando por Hungría, se unieron a la iniciativa entre 2015 y 2017, tan solo en un plazo de cuatro años de haberse establecido la BRI en 2013.¹⁶

En Latinoamérica y el Caribe, la adherencia de Panamá en 2018, indicó a la región que la RPC estaba oficialmente extendiendo la iniciativa al Hemisferio Occidental, que históricamente no había formado parte de la "Ruta de la Seda". La adhesión de Panamá puso después en marcha una carrera de 3 años, similar a la de los países de ECO, en la que 19 de los 33 países soberanos de Latinoamérica se habían incorporado para diciembre de 2021.¹⁷ Aquellos que decidieron no participar no tenían relaciones diplomáticas con la RPC, estaban fuertemente alineados con estados alineados con los Estados Unidos (Colombia) o integrados en la economía de Estados Unidos (México) o eran grandes estados atlánticos que vieron la adhesión como innecesaria o un acto de servidumbre política o económica.

Designaciones de asociación

Con respecto a las relaciones de "asociación estratégica", la RPC ha adoptado una mezcla de estados ideológicamente alineados y otros estados grandes importantes como socios estratégicos en ECO y Latinoamérica.

En Europa Central y Oriental, entre sus socios estratégicos se incluyen Croacia (2005), Chequia (2016), Polonia (2016), Hungría y (2017) Bulgaria (2019). En 2013, el gobierno rumano anunció su intención de convertirse en un socio estratégico de China, ¹⁸ pero esa elevación de la relación no llegó a consumarse nunca.

Entre los socios estratégicos de la RPC en ECO, Polonia y Hungría han elevado sus relaciones con Beijing a "Asociación Estratégica Completa". Polonia, como Venezuela y Brasil en Latinoamérica, tiene una estructura de comité a nivel de ministerio asociada con su asociación, el Comité Intergubernamental China-Polonia.¹⁹

Por otra parte, Eslovaquia, Eslovenia y los tres estados bálticos (Estonia, Letonia y Lituania) no han establecido aún una relación de socios estratégicos con la RPC, donde muchos en los estados bálticos consideraban a la RPC como una amenaza estratégica significativa.²⁰

En Latinoamérica, la RPC ha establecido una relación de asociación estratégica con cada estado que ha establecido relaciones diplomáticas con excepción de Colombia, Guyana, Nicaragua, Cuba y la República Dominicana. Ha elevado esa relación a "socio estratégico completo" con México, Venezuela, Ecuador, Perú, Brasil y Argentina.²¹

Impacto del comportamiento de la RPC en la participación política

En los países de ECO, como en los de Latinoamérica, el atractivo de hacer negocio con la RPC ha facilitado la participación de una serie de regímenes tanto a la derecha como a la izquierda, aunque en ambas regiones, algunos países han estado más deseosos que otros en pasar por alto las diferencias políticas para buscar oportunidades comerciales.

La experiencia de los países de ECO con estados dependientes del bloque soviético durante la Guerra Fría les ha hecho supuestamente más deseosos de gastar capital político con China por su desacuerdo con su comportamiento político, incluso si al hacer eso se ponen en peligro las relaciones comerciales. En particular, la proximidad geográfica de Ucrania para los países de ECO ha hecho que la falta de condena por parte de la RPC de la agresión de Rusia²² sea un asunto más acuciante allí que en Latinoamérica, donde el presidente brasileño Lula ha tratado activamente de asociar su régimen con una postura más neutral sobre Rusia,²³ y apoyo a la iniciativa de paz de la RPC.²⁴

A pesar de la sensibilidad de los estados de ECO sobre el comportamiento internacional de China y el sistema político, muchos de los estados de ECO, como en Latinoamérica, han demostrado una voluntad de pasar por alto esos asuntos. El anterior presidente de Chequia Miloš Zeman de forma similar tenía la reputación de ser relativamente amigo de la RPC, a menudo con la consternación de sus

servicios de inteligencia.²⁵ De forma similar, el presidente de Polonia Andrzej Duda viajó a Beijing para participar en la ceremonia de apertura de los Juegos Olímpicos de Invierno, a pesar de ser boicoteado por Estados Unidos y muchos países europeos,²⁶ aunque el apoyo de China a Rusia en Ucrania se ha convertido subsiguientemente en un problema más importante para Polonia.

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, las relaciones con la RPC también han oscilado modestamente con el cambio de régimen. En Latinoamérica, el final de los gobiernos conservadores de Iván Duque en Colombia y Jair Bolsonaro en Brasil abrieron la puerta para un tono más amable y unas mayores relaciones comerciales con la RPC en ambos países. En ECO, la elección del gobierno del Movimiento por la Libertad en Eslovenia en abril de 2022 supuestamente disminuyó la atención por el anterior gobierno esloveno de Janez Janša al comportamiento autoritario de la RPC, a favor de una vuelta al mayor pragmatismo comercial.²⁷

Relaciones especiales con los regimenes populistas

Tanto en Latinoamérica como en ECO, la RPC generalmente ha tenido interacciones con un mayor contenido político (frente a simplemente económico o cultural) en países con orientaciones populistas, así como los que se han considerado como protagonistas con presencia más allá de la región. En Latinoamérica, estos han incluido gobiernos autoritarios antiestadounidenses en Venezuela, Ecuador Bolivia y Cuba, aunque la RPC ha tenido más cuidado con el gobierno sandinista aislado internacionalmente de Nicaragua, lo que estableció relaciones formales con la RPC recientemente, en diciembre de 2021.

Entre los socios notables de la RPC en cuando a relaciones políticas en la región se incluye también Brasil, aunque es un régimen democrático. Allí, la dimensión política en la relación con la RPC se ha alentado gracias al aspecto histórico de Brasil más allá de la región en sus participaciones. El contenido político de la relación entre Brasil y la RPC ha venido ayudado por el deseo de Lula, como en su primer mandato, para poner a su país como mediador pacífico de la paz adhiriendo su régimen a la iniciativa de paz de la RPC en Ucrania. Dicho contenido político también ha estado ayudado por la participación de ambos países en el "foro de BRICS", con un énfasis renovado, al regresar al poder el líder izquierdista Luis Ignacio Lula da Silva en enero de 2023.²⁸

En los países de ECO, el gobierno populista de Hungría generalmente ha apoyado más abiertamente a Beijing y ha participado en una mayor variedad de temas de seguridad y otras transacciones sensibles con la RPC que con otros estados de ECO.²⁹ De hecho, a Hungría a veces se la considera la "puerta de entrada europea de China". ³⁰ La postura del país, adoptada en 2010 por el gobierno de Victor Orbán, llamada "abertura hacia el este" fue un cambio significativo de la práctica pasada realizada por el mismo gobierno, ³¹ promocionada como una política para reducir la dependencia del país del Occidente. Como en la participación china con gobiernos populistas latinoamericanos, el apoyo de la RPC al régimen de Viktor Orbán es considerado por las personas ajenas como una forma de alimentar la corrupción que contribuye a mantener el régimen. ³²

La relación entre la RPC y Hungría también ha influido en este último, un miembro de la UE, para que tomara posiciones que impactaran de forma negativa en la solidaridad de la UE hacia la RPC. Entre otros ejemplos se incluye el veto de Hungría de una resolución de la UE de 2016 que condenaba las reclamaciones territoriales de la RPC y la militarización de las islas en la Mar de Sur de China, así como su oposición a las posiciones de la UE condenando el internamiento de lo uigures musulmanes y la represión de la RPC en Hinging.³³

Participación multilateral

Tanto con ECO como con Latinoamérica, la RPC ha tratado de influir en foros institucionalizados amplios, pero relativamente débiles, como núcleo de su participación multilateral. No obstante, sus esfuerzos han sido mucho más exitosos en Latinoamérica que con los países de ECO.

En Latinoamérica, la RPC ha usado la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (CELAC) como su vehículo multilateral preferido, a pesar de que la RPC era miembro observador desde 2004 en la más representativa y bien institucionalizada Organización de Estados Americanos (OEA).³⁴ Además de usar la CELAC como vehículo para hacer avanzar su agenda en la región mediante cumbres de liderazgo cada tres años entre China y CELAC, la RPC ha configurado numerosos foros y grupos de trabajo dentro de la estructura de CELAC en busca de sus intereses sobre temas que van desde el socorro en caso de siniestros a la cooperación en defensa.³⁵

En paralelo a su uso de CELAC en Latinoamérica, la RPC ha trabajado con los países de ECO a través del (ahora prácticamente difunto) foro "17+1". ³⁶ Como con CELAC cara a cara con la OEA en Latinoamérica, la RPC favoreció el "17+1" aun cuando la mayoría de estados de ECO estaban en la Unión Europea que está mucho más institucionalizada y organizada.

Contrariamente a su participación con CELAC en Latinoamérica, la RPC ha experimentado un retroceso de algunos de los miembros más conservadores de la "17+1", que han sido más cautelosos con su participación en el foro que está siendo explotado por la RPC, incluido el socavamiento de la posición de sus socios europeos. En mayo de 2021, Lituania se salió del foro, y en agosto de 2022 Estonia y Letonia también se retiraron, anunciándolo justo después de unos ejercicios

militares a gran escala de la RPC dirigidos a Taiwán.³⁷ En 2022, Polonia rechazó tomar parte en el foro debido al apoyo de China a la invasión rusa de Ucrania. Rumania rechazó enviar a su presidente a la reunión anual de marzo de 2021.³⁸ Chequia de forma similar ha anunciado que podría retirarse.³⁹

Pautas de comercio, inversiones y proyectos de infraestructura

En comercio e inversiones, el avance de la RPC en Latinoamérica se ha asemejado mucho al avance en los países de ECO, ajustando las diferencias en las estructuras económicas de cada región, y la relativamente mayor proximidad de los países de ECO a China.

Comercio

En las dos décadas después de la aceptación de la RPC en la organización de la Organización Mundial del Comercio en 2001, su comercio con Latinoamérica creció 28 veces, llegando a \$483.000 millones en 2022. 40 Aunque la RPC importaba principalmente crudo, minerales y productos agrícolas de bajo valor añadido de la región y exportaba productos y servicios de mayor valor añadido, su participación comercial total con la región estaba relativamente equilibrada. En 2022 Latinoamérica importó \$251.400 millones de la RPC, mientras que exportaba \$236.000 millones a ella.41

En comparación con el comercio entre la RPC y Latinoamérica, durante las dos décadas después de la adhesión de China a la OMC, el comercio de la RPC con los países de ECO aumentó 22 veces, alcanzando los \$124.400 millones en 2022. 42 Al igual que Latinoamérica, los países de ECO exportaron en su mayor parte productos agrícolas y otras materias primas a la RPC, mientras importaba de ella una amplia gama de productos de mayor valor añadido.⁴³ No obstante, debido a la relativamente mayor industrialización de las economías de ECO, esta especialización se tradujo en un déficit comercial significativo entre los países de ECO con la RPC. En 2022, los países de ECO importaron \$95.100 millones en productos y servicios de la RPC, a la vez que exportaban solamente \$29.300 millones a ella.44

Con respecto a la demanda de China de productos agrícolas y materias primas en Latinoamérica, la RPC se ha convertido en un comprador importante de cobre y hierro del Cono Sur, así como de litio de Chile, Argentina, Bolivia y México y el mineral estratégico niobio de Brasil. La RPC también obtiene crudo de Venezuela, Guyana, Brasil, Perú y Ecuador, entre otros. Su demanda también se ha convertido en una fuente importante de demanda de soya, granos, productos porcinos

y vacunos exportaciones de Brasil, Argentina y Uruguay, así como harina de pescado de Perú, azúcar de El Salvador y pulpa de madera Uruguay.

En los países de ECO, de forma similar a la relación comercial de la RPC con Brasil como un país grande con un sector agrícola sustancial, la RPC se ha convertido en un comprador importante de productos agrícolas polacos, incluidos productos lácteos y carne. ⁴⁵ Aproximadamente el 70 % de las exportaciones de Bulgaria a la RPC eran productos mineros. ⁴⁶ Así como Chile ha tenido éxito al avanzar en la cadena de valores agrícolas de China con sus vinos y frutas frescas de lujo, ⁴⁷entre los países de ECO, Croacia ha tenido cierto éxito exportando sus vinos a la RPC. ⁴⁸

Aunque tanto los países latinoamericanos como los de ECO tienen una mezcla de sectores de agricultura y otras materias primas, fabricación y servicios en sus economías, el legado de la participación de ECO en el bloque soviético durante la Guerra Fría dejó a esos países mucho más industrializados que los de Latinoamérica, y dejó así de interactuar con la RPC desde una estructura económica y unos conjuntos de intereses diferentes que sus homólogos latinoamericanos. Rumania, por ejemplo, exporta maquinaria industrial, aparatos ópticos y médicos, maquinaria eléctrica y piezas y componentes de vehículos a la RPC, mientras que Croacia exporta vehículos de transporte, entre otros artículos.

La política de comercio de ECO con la RPC, como el comercio de Latinoamérica con la región, reflejan las percepciones de lo que China está comprando, y el retroceso de sectores establecidos como la fabricación amenazada por la competencia china. Rumania, por ejemplo, a diferencia de los semiindustrializados Brasil y Argentina, está buscando aumentar las exportaciones agrícolas a la RPC.⁴⁹

Inversiones

Las inversiones chinas en los países de ECO y Latinoamérica siguen pautas similares, reflejando un empuje de compañías basadas en la RPC para asegurar un acceso fiable a alimentos y materias primas y mercados y tecnologías estratégicos, con énfasis en proyectos de infraestructura, incluidos no solo el transporte, sino también eléctricos, telecomunicaciones, financieros y otras formas de conectividad.

En general, desde 2001, las compañías chinas han invertido más de \$172.000 millones en Latinoamérica en más de 500 proyectos individuales en una amplia variedad de sectores que van desde crudo, minería y agricultura, hasta fabricación, electricidad, telecomunicaciones y otras tecnologías y servicios digitales.⁵⁰

Aunque no se dispone de datos agregados comparables para los países de ECO, en los Balcanes solamente las compañías con sede en la RPC han llevado a cabo 128 proyectos chinos por un valor de \$32.000 millones.⁵¹ En Hungría, entre las compañías con sede en la RPC que han establecido una presencia en el país se

incluyen BYD, Lenovo, Wanhua, Huawei y ZTE, así como instituciones financieras chinas como el Banco de China, el Banco de Desarrollo de China y el Banco de Construcción de China (CCB).⁵²

Sectores extractivos

Con respecto a las industrias extractivas, aunque la RPC compra cantidades considerable de petróleo, productos mineros y productos agrícolas de ambas regiones, las compañías con sede en la RPC han invertido en dichos sectores más extensivamente en Latinoamérica que en los países de ECO.

Con respecto al crudo, por ejemplo, las compañías chinas tienen operaciones de multimillonarias de dólares sobre el terreno en México, Guyana, Surinam, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, Brasil y Argentina. En los países de ECO, por el contrario, el mayor interés en inversiones de la RPC ha sido en Albania donde la compañía con sede en la RPC Geo Jade está tratando de conseguir una concesión para Patos Marinza, el yacimiento petrolífero más grande de Europa.⁵³

Infraestructura de transporte

La ubicación geográfica de los países de ECO entre la RPC y Europa Occidental los ha convertido en un foco de proyectos de construcción chinos a un nivel mayor que en Latinoamérica.

Dentro de ECO, Bulgaria tiene un papel fundamental como conector estratégico en el comercio entre las dos regiones. 54 Croacia es similarmente un enlace estratégico entre la RPC y el Mediterráneo, Europa del Sureste y Central.⁵⁵

Por el contrario, en Latinoamérica, aunque el Canal de Panamá es importante para la RPC como centro logístico global para acceder a Estados Unidos y otros mercados globales, la capacidad de acceso a esos mercados directamente desde la RPC contrasta con la posición de los países de ECO como intermediarios logísticos naturales entre la RPC y Europa Occidental.

La función de los países de ECO como intermediaries logísticos naturales entre la RPC y los mercados principales para sus productos en Europa Occidental se refleja en múltiples proyectos de infraestructura de gran visibilidad de la RPC allí, muchos en el marco de la BRI. En logística marítima, en los países de ECO, los chinos han buscado proyectos de construcción en el puerto búlgaro de Burgas.⁵⁶ Justo al norte, China State Construction Engineering (CSCE) ha propuesto un complejo logístico portuario en la ciudad de Varnas.⁵⁷ Las compañías con sede en la RPC también están supuestamente interesadas en concesiones para el puerto de Koper, Eslovenia, un acceso marino estratégico a los países de ECO, pero no han sido tenidas en cuenta en ninguna de las dos ofertas de los puertos.⁵⁸

Entre otros ejemplos se incluye la construcción del puente de Peljesac en Croacia por la China Road and Bridge Corporation, (CRBC), que se inauguró en julio de 2022.⁵⁹ CRBC está compitiendo de forma similar para construir un nuevo puente propuesto de 2 kilómetros de largo que une la isla croata de Ugilan con el continente.⁶⁰ Las compañías con sede en la RPC también han tratado de construir el túnel submarino más largo del mundo que conecta Estonia con Finlandia, financiado en la RPC y con el trabajo para ser hecho por firmas basadas en la RPC.⁶¹

A pesar de dichas inversiones chinas en proyectos logístico de ECO, muchas de las rutas entre China y Europa Occidental por la región también atraviesan Rusia y Ucrania y han sido alteradas o puestas en riesgo por la invasión de Rusia.⁶²

Además de proyectos logísticos terrestres y marítimos, tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, las compañías con sede en la RPC han conseguido un número limitado de concesiones de aeropuertos. En Latinoamérica, se incluye la operación de seis aeropuertos en Antioquía, Colombia, incluido el Aeropuerto Internacional de Río Negro. En los países de ECO entre las operaciones de aeropuertos chinos se incluye una concesión obtenida por Everbright de China en 2016 para operar el aeropuerto internacional de Albania, aunque ha tenido numerosos problemas con violaciones de seguridad.

Energía renovable y transporte verde

Más allá del transporte, en Latinoamérica y los países de ECO, la RPC está invirtiendo en una nueva generación de electricidad renovable, y transmisión, así como en tecnologías de transporte verde y cadenas de suministro asociadas.

En Brasil, para 2019, las compañías chinas habían invertido \$36.500 millones en el sector eléctrico del país, capturando más del 10 % de generación, transmisión y distribución de energía, con 14 compañías con sede en la RPC operando por todo el país. En Chile, donde dominan las industrias privadas, las compañías chinas han adquirido más del 57 % de transmisión y distribución de energía. En Perú, en abril de 2023, la red estatal de China gastó \$2.900 millones en adquirir los activos de la firma chilena ENE. Entre los proyectos de energía eólica chinos se incluyen Villonaco en Ecuador, la granja eólica Punta Sierra en Coquimbo, Chile y las fábricas de turbinas eólicas por la firma china Sinovel, así como Goldwind, para apoyar proyectos en Brasil, entre otros.

En los países de ECO, las compañías chinas están consiguiendo avances similares. En Senj, Croacia, Norinco de China está construyendo un parque eólico de 130 molinos de viento, el mayor del país.⁷² En Hungría, una compañía con sede en la RPC trató de construir una planta importante de baterías de litio, aunque encontrando cierta resistencia local.⁷³

También, en el sector eléctrico, la RPC también ha buscado proyectos de energía nuclear en ambas regiones, aunque con éxito limitado en ambas.

En Latinoamérica, el interés de la RPC en el sector nuclear se ha concentrado en Argentina. Allí, el trabajo del grupo Gezouba para construir su reactor de agua a presión Hualong-1 en el complejo Atucha de Argentina se ha encontrado con problemas debido a la insistencia del gobierno argentino en que la RPC proporcione un financiamiento del 100 %.

En los países de ECO, la Corporación Nuclear Nacional de China (CNNC) junto con Rosatom de Rusia, ha buscado la construcción de la instalación nuclear de Belene en Bulgaria.⁷⁴ Por otra parte, las compañías con sede en la RPC se han excluido de proyectos nucleares tanto en Chequia (en 2021) como en Rumania, donde la China National Nuclear Corporation (CNNC) trató de construir inicialmente dos reactores nucleares en Cernavodă.⁷⁵

China está logrando también avances significativos en los mercados de vehículos eléctricos de ambos países. En Sudamérica, BYD ha conseguido un porcentaje significativo del mercado de automóviles eléctricos. En Chile, China ha vendido más autobuses eléctricos que cualquier otro país fuera de China. De forma similar, BYD tiene una presencia considerable en Hungría. 76 En Croacia, los chinos están avanzando con ventas de camiones eléctricos Dok-Ing.⁷⁷

Sectores de tecnología digital

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, las compañías con sede en la RPC han tratado de tener una presencia activa en sectores de tecnología digital, aunque esa presencia ha tenido menos éxito en los países de ECO.

En telecomunicaciones, Huawei, ZTE y Xiaomi con sede en la RPC son proveedores bien establecidos de teléfonos inteligentes y otros dispositivos de comunicaciones digitales.⁷⁸ En informática en la nube, por el contrario, aunque Huawei opera múltiples servidores de la nube en Latinoamérica, 79 tratando de atraer compañías para almacenar sus datos y procesos sensibles en la nube de Huawei, aún no tiene dicha presencia en ninguno de los países de ECO.80

Como en Latinoamérica, las compañías con sede en la RPC tienen una función en las iniciativas de investigación de tecnología digital y arquitecturas de "ciudades inteligentes" de los países de ECO. Huawei, por ejemplo, está construyendo "ciudades inteligentes" en Osijek and Pula, Croacia. 81 También está estableciendo un centro de investigación de inteligencia artificial en Bulgaria.⁸²

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, los chinos tienen componentes integrados en infraestructura sensible que podrían recopilar datos digitales. En ambas regiones, por ejemplo, la compañía china Nuctec opera en escaneadores usados en instalaciones de aduanas y otros puntos de control de transporte. En

ECO, Nuctec tiene una oficina regional en Polonia, ⁸³ y equipos en operación allí, así como en Letonia, Lituania y Estonia. ⁸⁴

Bancos y finanzas

En apoyo de sus operaciones comerciales, tanto en los países de Latinoamérica como de ECO, los bancos chinos están expandiendo operaciones mediante la obtención de licencias bancarias comerciales, algunas de sucursales, para operaciones locales.

En Latinoamérica, el Banco Industrial y de Comercio de China (ICBC) tiene oficinas en México, Argentina, Perú y Brasil. El Banco de China (BOC) tiene oficinas en Argentina, Brasil, Chile, México, Panamá y Perú. El Banco de Construcción de China está presente en Brasil. 7

En ECO, de forma similar, ICBC opera en Chequia y Polonia, ⁸⁸ y el Banco de China (BOC), entre otras instituciones con sede en la RPC, está presente en Chequia, Hungría, Polonia y Rumania. ⁸⁹ No obstante, contrariamente a Latinoamérica, CCB no tiene oficinas representativas en los países de ECO.

En ambas regiones, la RPC busca conciertos que amplíen el uso internacional de la moneda china, el RMB. En Latinoamérica, esto incluye conciertos de cambio moneda con Brasil⁹⁰ y Argentina, ⁹¹ y compromisos de ambos para denominar transacciones importantes de materias primas en la moneda china. ⁹² En ECO, los esfuerzos de promoción del RMB por parte de China han sido más limitados, pero incluyen la emisión de Polonia de bonos denominados en RMB en 2016. ⁹³

Inversión para el acceso a los mercados y el desacoplamiento

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, las compañías con sede en la RPC han invertido a veces para acceder a mercados locales, o mercados cercanos de países mayores. En Brasil, por ejemplo, los fabricantes de automóviles chinos, así como los productores de equipos pesados como Sany y JAC, han configurado operaciones de ensamblaje final en busca del mercado grande de Brasil, así como a países vecinos a través de la unión de aduanas de Mercosur, de la que forma parte Brasil. En los países de ECO, en 2018, Hisense de China de forma similar adquirió Gorenje, un fabricante local de aparatos para el hogar para facilitar el acceso a ese gran mercado local.⁹⁴

Un contraste entre la búsqueda china de acceder al mercado mediante inversiones en las dos regiones es que en Latinoamérica, particularmente en México y Centroamérica, las inversiones de la RPC se han incentivado más por los imperativos de "separación", que buscan algunas compañía chinas para ubicar sus operaciones cerca de Estados Unidos a fin de no perder el acceso al mercado de Estados

Unidos⁹⁵ debido a esfuerzos continuos para excluir a compañías chinas de las cadenas de suministro en sectores similares.

China y los regimenes populistas

Tanto en Latinoamérica como en países de ECO, los países populistas han recibido algunos de los proyectos de construcción de más alto perfil, aunque casi universalmente los proyectos basados en préstamos en vez de inversiones, donde casi todos experimentaron dificultades de ejecución.

En Latinoamérica, dichos proyectos en países populistas incluyen al menos \$60.000 millones en trabajo en Venezuela, financiados por préstamos de bancos de políticas administradas por la RPC, \$18.200 millones en proyectos para Ecuador y \$3.200 millones para Bolivia. 6 En los tres países, los proyectos más grandes estuvieron definidos por demoras, defectos, corrupción y protestas sociales. Entre otros ejemplos se incluyó el ferrocarril abandonado Tinaco-Anaco⁹⁷ y el proyecto CVG Ferrominera Orinoco en Venezuela, 98 las instalaciones hidroeléctricas fracasadas de Quijos y Coco Coda Sinclair en Ecuador y el proyecto ferroviario abandonado de Montero-Bulo-Bulo en Bolivia. 99 En los países de ECO, 100 entre otros ejemplos similares de proyectos chinos con regímenes populistas se incluye el funesto ferrocarril de \$3.000 millones entre Budapest y Belgrado. 101

Influencia china y diplomacia "interpersonal"

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la influencia china es función solo en parte de la afinidad de las poblaciones por la cultura y el sistema político chinos. Hasta un pequeño nivel, la influencia china refleja las lecciones que los observadores extraen con referencia al "modelo" de la RPC de desarrollo dirigido por el estado y por su incorporación de tecnología para lograr una mayor seguridad o eficiencia. En ambas regiones, una fuente incluso mayor de la influencia de la RPC es la disposición a cooperar, o evitar la crítica públicamente de acciones de la RPC o su sistema, buscando un esperado acceso al mercado, préstamos e inversiones de la RPC u otras formas de beneficiarse de la participación. 102

Una dimensión importante de la influencia de China tanto en Latinoamérica como en los países de ECO es la función de los Institutos Confucio, las becas Hanban y otras para estudiar a largo plazo en China, programas de formación de relaciones más cortas para académicos y analistas, periodistas y personal del gobierno entre otros, y actividades del "Frene Unido" por la División de Enlaces Internaciones del Partico Comunista Chino, entre otros.

Institutos Confucio y becas Hanban

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, los Institutos Confucio sirven una función importante de control, proporcionado una educación gratuita para estudiar el idioma mandarín para estudiantes interesados en la región, y ayudando a crear oportunidades para aquellos con la disciplina para seguir adelante aprendiendo el difícil idioma chino y estudios culturales para obtener becas a fin de estudiar en China a través de la organización de promoción cultural oficial Hanban. En ambas regiones, el número limitado de personas con amplios conocimientos del idioma chino, y otros aspectos del sistema chino, permite a aquellos que obtengan esa capacidad, mediante programas financiados chinos, comprender una proporción significativa de personal contratado para posiciones diplomáticas, comerciales y otras en sus gobiernos para negociar con la RPC. 103

Actualmente hay 44 Institutos Confucio de la RPC en Latinoamérica, donde generalmente hay un mínimo de un instituto por país, pero hay un mayor número en países más grandes o en aquellos con relaciones particularmente fuertes. ¹⁰⁴ El número de latinoamericanos enviados cada año a estudiar a China varía generalmente. Guyana, con su diminuta población de 850.000 habitantes, recibió 12 becas para estudiantes para estudiar en la RPC, ¹⁰⁵ mientras que Colombia recibió aproximadamente 70 becas de la RPC en 2021. ¹⁰⁶

Además de becas, hay múltiples universidades latinoamericanas con asociaciones con homólogos chinos. En el comunicado conjunto producido durante la vista de estado del presidente brasileño Lula de abril de 2023 a la RPC, ambas partes se comprometieron a ampliar las relaciones de educación incluida la facilitación de un aumento del número de chinos que estudian en Brasil.¹⁰⁷

El perfil de los Institutos Confucio en los países de ECO es similar que el de los de Latinoamérica, con un total de 27 institutos en la región. Albania, Croacia, Eslovenia, Estonia, Letonia y Lituania tienen uno cada uno. Polonia es el que más tiene con 6, seguido por Hungría (5), Rumania (4) y Bulgaria, Chequia y Eslovaquia, cada uno con dos. En el Báltico, se estima que unas 250 personas por año han ido a China con becas relacionadas con los Institutos Confucio de allí. 109

Como en las universidades latinoamericanas, las universidades en países de ECO han establecido programas de asociación con sus homólogos chinos. En Bulgaria, la Universidad Nacional de Sofía ha establecido una asociación con la Universidad de Shanghai. Los funcionarios chinos y búlgaros establecieron un Centro Búlgarochino en la Universidad Jiao Tong de Shanghai en la Universidad de Economía Nacional e Internacional de Bulgaria. Tal vez el caso más controvertido es en Hungría, donde la Universidad Fudan de China está abriendo un campus satélite en Budapest, 12 causando protestas debido a que se concedió a los

chinos bienes raíces de primera, así como a una falta de transparencia en lo que se refiere a las actividades que tendrán ligar allí.¹¹³

Programas de viajes a corto plazo

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, como gesto de estima a un estudio a largo plazo en China para unos pocos de la élite, el gobierno chino normalmente invita a académicos, consultores, periodistas, autoridades del sector de seguridad y otras autoridades del gobierno a la RPC para participar en diversos viajes a foros de formación de relaciones y otros.¹¹⁴

Aunque el número exacto de aquellos con los que son tan generosos no es público, en Latinoamérica y el Caribe, el plan China-CELAC de 2019-2021 comprometió a la RPC a llevar a más de 6000 latinoamericanos a China durante ese período de 3 años solamente. En los países de ECO, entre otros ejemplos se incluye la Asociación China para Entendimiento Internacional en Bulgaria, que organiza viajes a China de líderes, académicos y otros de Bulgaria. 116

Aunque los que acuden a dichos viajes no se convierten necesariamente en espías o propagandistas a favor de la RPC sin críticas, el deseo de los destinatarios de dicha generosidad china de respetar l generosidad de su anfitrión y mantener su acceso privilegiado a la RPC, es un potente aliciente para los que reciben dicho favor, generalmente entre los que más conocimientos tienen sobre los riesgos de la RPC en su región, para autocensurarse.¹¹⁷

Actividades del Departamento de Trabajo del Frente Unido

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la División de Enlaces Internacionales del Partido Comunista Chino de la RPC lleva a cabo actividades de contacto a través de élites locales simpatizantes y otros para hacer avanzar los objetivos de la RPC, bajo la apariencia del "Departamento de Trabajo del Frente Unido" (UFWD, por sus siglas en inglés). Mediante el UFWD y otros vehículos, la RPC se pone en contacto regularmente con legislaturas y partidos políticos tanto en Latinoamérica como en países de ECO.¹¹⁸

En Latinoamérica, las actividades del UFWD a menudo se dirigen a personal con experiencia, relacionado con la RPC a través de "sociedades de amistad". A menudo, se dirigen a gobiernos que reconocen a Taiwán, presionándolos mediante funcionarios de alto nivel locales amigos con la RPC para cambiar sus relaciones diplomáticas y establecerlas con la RPC.

Una dimensión de dicha presión en ambas regiones son actividades entre partidos y legislativas En Latinoamérica, por ejemplo, la declaración conjunta procedente del viaje del presidente brasileño Lula a Beijing incluía una sección para

fortalecer la cooperación parlamentaria.¹¹⁹ Entre otros ejemplos de países de ECO se incluyen una agrupación formal a favor de la RPC en el parlamento búlgaro, cuya misión es fomentar la "amistad" entre China y Bulgaria.¹²⁰

Lobbies empresariales de China

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la RPC también funciona para promover sus intereses en el dominio comercial a través de organizaciones de aquellos que hace negocios, o están interesados en hacer negocios, con la RPC. Entre otros ejemplos en Latinoamérica se incluyen la Cámara de Comercio chino-colombiana, la Cámara de Comercio chino-argentina y el Consejo de Negocios entre China y Brasil, entre otros. En los países de ECO, entre otros ejemplos se incluyen la Asociación de Desarrollo de Comercio entre Bulgaria y China y la Cámara de Comercio chino-búlgara, entre otras. 121

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la RPC también participa a nivel local, a través de las relaciones con ciudades hermanas y otros formatos. Dichas relaciones se hicieron particularmente importantes durante la pandemia, y en particular para países con los que la RPC tiene dificultades a nivel nacional. En Brasil, por ejemplo, entre febrero de 2020 y febrero de 2022, la RPC hizo 72 donativos relacionados con el Covid-19 a Brasil, de los que completamente 58 se enviaron a través de estados y ciudades brasileños. La RPC ha proporcionado numerosos regalos a entidades locales, incluido un sistema de control climático para un museo albanés local. Zagreb, la capital de Croacia, mantiene una relación de ciudades hermanas tanto con Shanghai como con Beijing. Además, las ciudades croatas de Rijeka, Split, Dubrovnik, Opatija, Varazdin y los condados de Primorje-Gorski kotar, Osijek-Baranja, Zadar, Lika-Senj y Vukovar-Srijem mantienen interacciones con socios chinos en las ciudades de Dalian, Qingdao, Ningbo, Xi'an, Hangzhou, Harbin y en las provincias de Liaoning, Hainan, Sichuan, Qinghai, Hebei y Henan.

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la RPC trabaja con los medios locales tratando de asegurar una cobertura positiva de problemas de importancia para China y reprimir informes negativos. Dicho trabajo incluye el servicio de noticias nacional CGTN de la RPC, que proporciona noticias visuales y de audio a estaciones locales, así como financiación de complemento publicitarios lucrativos en periódicos y revistas, y patrocinio de viajes de periodistas a la RPC. 125

En Latinoamérica, en abril de 2023, la *Empresa Brasil de Comunicação* (EBC) de Brasil firmó un contenido que compartía un acuerdo con la agencia de noticias estatal Xinhua de China. Más adelante, ese mismo mes, después de que Honduras cambiara de Taiwán a la RPC en lo que se refiere al reconocimiento

diplomático, China Media Group abrió una oficina en Tegucigalpa y firmó un acuerdo para compartir contenido con la Televisión Nacional de Honduras. 127

En los países de ECO, en 2022, la Televisión Nacional de Bulgaria firmó un acuerdo con CCTV para retransmitir contenido chino en el canal nacional búlgaro BNT-2. ¹²⁸ En Chequia, la RPC ha comprado una estación de televisión local. ¹²⁹ En Bulgaria, *China Today* se distribuye como un periódico local. ¹³⁰ Con respecto a periodistas, entre otros ejemplos, en 2020, la Unión de Periodistas Nacional de Bulgaria y su homólogo chino acordaron un "foro de solidaridad".

Tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la RPC trata de formar relaciones e influir en la población china para hacer avanzar sus objetivos. Aunque esto más normalmente incluye un contacto de la embajada china en ocasiones como la celebración del "Año Nuevo Lunar Chino", en años recientes, también ha venido a incluir "estaciones de policía", en las que representantes del gobierno de la RPC, no siempre registrados con los países anfitriones en los que operan, llevan a cabo actividades de enlace y monitoreo de la población étnica china local. Estas pueden extenderse algunas veces a la influencia en parientes en China y otras técnicas de "coacción" de la población étnica china local para modificar su opinión o comportamiento en el país en el que están viviendo. En Latinoamérica, se han identificado "estaciones de policía" de la RPC en Perú, Argentina, Colombia y Panamá", entre otros. 131 En ECO, se han identificado dichas estaciones en Croacia, Eslovaquia y Rumania. 132

Compromiso de seguridad

Con respecto a la participación en la seguridad, tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, la RPC ha mantenido contacto mediante una serie de donativos constantes, aunque de bajo nivel de productos a fuerzas militares y policiales, visitas institucionales y patrocinio de personal de seguridad de la región a cursos en instituciones militares de la RPC. En ambas regiones, los países populistas generalmente han ido más lejos que sus homólogos más democráticos alineados con Occidente en la busca de relaciones de seguridad con la RPC.

En Latinoamérica, entre los donativos chinos de equipos de seguridad se incluyen vehículos militares y equipos de construcción dados a las Fuerzas Armadas de Perú y Colombia, así como la Fuerza de Defensa de Jamaica y Fuerza de Defensa de Guyana, entre otras. Más allá de su participación en fuerzas militares tradicionales, la RPC también ha donado motocicletas y vehículos a los servicios de policía de la República Dominicana, Trinidad y Tobago y Guyana. Se les dieron chalecos antibalas y cascos a las fuerzas de policía de Panamá, y motocicletas y equipos antidisturbios a Costa Rica. RPC también ha donado aviones de transporte militar Y-12 a Guyana, Costa Rica. V Colombia.

Con respecto a la venta de equipos militares más refinados, la RPC ha vendido aviones caza K-8 a gobiernos populistas en Venezuela y Bolivia, helicópteros militares Z-9 a Bolivia y 709 camiones militares al gobierno populista de Rafael Correa en Ecuador. En el momento de este escrito, trata de vender su avión caza JF-17 a Argentina. Si se aprueba, sería la venta del avión militar más refinado vendido por RPC a la región.

Al contrario que Latinoamérica, la ECO casi no tiene ningún registro de compras, o recepción de regalos de equipos de seguridad de China.

Con respecto a visitas institucionales, casi todos los países latinoamericanos que reconocen a la RPC han enviado personal a hacer cursos breves en su Universidad de Defensa Nacional en Champing, así como cursos más largos en Nanjing y otras instalaciones militares. El personal del EPL ha ido al curso Lanceros de Colombia en Tolemaida, y la Escuela de Guerra en la Jungla de Brasil cerca de Manaus para su adiestramiento. El barco hospital chino Arco de la Paz ha visitado la región tres veces, en 2011, 2015 y 2018-19, y sus buques de guerra atracan periódicamente en el hemisferio. En junio de 2023, el gobierno de Estados Unidos confirmó informes de que la RPC ha tenido una presencia de recopilación de inteligencia en Cuba que posiblemente comprendía datos de inteligencia de señales electrónicas dirigidas a Estados Unidos, y que actualizó en 2019. 141

Con respecto al compromiso institucional militar de la RPC con los países de ECO, en 2019, la RPC acogió al ministro de Defensa de Hungría en Beijing, y en 2021, ¹⁴² Hungría acogió al ministro de Defensa de China, Wei Fenghe en una reunión en la que las dos naciones se comprometieron a fortalecer los lazos de defensa. ¹⁴³

Conclusiones

El examen que se hace en este artículo de la participación de la RPC en los países de Latinoamérica y aquellos de Europa Central y Oriental sugiere que la RPC busca métodos comparables en múltiples regiones del mundo. Se ha resaltado que la busca de la RPC de materias primas, alimentos y mercados estratégicos es a escala global, donde los sectores particulares escogidos dependen más de los atributos de la economía que de la región. De forma similar, el artículo sugiere que la busca de la RPC de proyectos de conectividad de infraestructura es global, e incluye no solo carreteras, ferrocarriles y puertos, sino electricidad, telecomunicaciones y otras formas de conectividad. No obstante, la naturaleza de los proyectos buscados es diferente en los países de ECO, debido a su ubicación en las rutas estratégicas entre la RPC y los mayores mercados de Europa Occidental, que, en Latinoamérica, donde los proyectos de infraestructura están dirigidos más exclu-

sivamente al acceso a los recursos, los mercados y las oportunidades comerciales de la región que surgen de la construcción de esos proyectos.

La RPC también ha cultivado una influencia considerable tanto en Latinoamérica como en los países de ECO, que se manifiesta en una amplitud de miras para trabajar con la RPC a pesar de diferencias sobre el sistema político y los comportamientos de los últimos, con la esperanza de asegurar unos beneficios económicos. El temor a perder esos beneficios, o un deseo para respetar la confianza y la generosidad mostradas a los individuos en ambas regiones a través de diplomacia "interpersonal" de la RPC, conduce a un silenciamiento selectivo en ambas regiones sobre los riesgos de participación de la RPC, entre los que conocen mejor el estilo de participación de la RPC y los riesgos asociados. No obstante, en los países de ECO, el legado histórico de dominio de la Unión Soviética comunista ha hecho que los gobiernos y las personas sean algo más sensibles a dicha influencia y esfuerzos de gestión de información que en Latinoamérica.

Tanto en Latinoamérica como en Europa Central y Oriental, la protección y la búsqueda del interés nacional en el contexto de la participación de la RPC requiere transparencia, imperio de la ley, buena información y buen gobierno. También requiere un amplio entendimiento en lo que se refiere a la RPC como socio y competidor. Los estudios continuados, incluidos los exámenes interregionales como los hecho aquí, contribuyen a ese fin.

Notas

- 1. Evan Ellis, "Chinese engagement in Latin America and Europe: Comparisons and Interdependencies" (Participación china en Latinoamérica y Europa: comparaciones e interdependencias), Diálogo, 23 de julio de 2021, https://Diálogo-americas.com/.
- 2. John Deni y otros, China, Europe, and the Pandemic Recession: Beijing's Investments and Transatlantic Security (China, Europa y la recesión de la pandemia: inversiones de Beijing y seguridad transatlántica), John Deni, ed. (Carlisle Barracks, PA: U.S. Army War College Press, 2022), 199-214, https://press.armywarcollege.edu/.
- 3. Eric Brattberg y otros, "China's influence in Southeastern, Central and Eastern Europe" (La influencia de China en Europa del Sureste, Central y Oriental), Carnegie Foundation for International Peace, 3 octubre de 2021, https://chinaobservers.eu/.
- 4. Ivana Karásková et al., "About CHOICE" (Sobre Choice), 2023, visitado el 7 de junio de 2023, https://chinaobservers.eu/.
- 5. Alina Polyakova et al., Centro de Análisis de Política Europea (CEPA), sitio web oficial, visitado el 7 de junio de 2023, https://cepa.org/.
- 6. David Shambaugh, China Goes Global: The Partial Power (China se globaliza: la potencia parcial), (Oxford: Oxford University Press, 2013).
- 7. Paolo Alfonso et al., The Palgrave Handbook of Globalization with Chinese Characteristics (El manual de globalización de Palgrave con características chinas). (Singapur: Palgrave Macmillan, 2023), https://doi.org/10.1007/978-981-19-6700-9_1.

- 8. Ellis, "Chinese engagement in Latin America and Europe: Comparisons and Interdependencies" (Participación china en Latinoamérica y Europa: comparaciones e interdependencias), 2021.
- 9. Pál Nyíri, *Chinese Migration to Eastern Europe (Migración china a Europa Oriental)* (Oxford: Blackwell Publishing, Ltd., 2003).
- 10. Manuel Pérez-García, "Silver, Rogues, and Trade Networks: Sangleyes and Manila Galleons connecting the Spanish Empire and Qing China" (Plata, piratas y redes comerciales: singladuras y galeones de Manila que conectaban el Imperio Español con la China Qing), Global History with Chinese Characteristics (Historia global del características chinas). (Singapur: Palgrave Macmillan, 2022). https://doi.org/10.1007/978-981-15-7865-6_4
- 11. Emilio Batista, "Panamá conmemora el 169º aniversario de la llegada de la comunidad china a Panamá", *Andres Bello Foundation*, 18 de abril 2022, https://fundacionandresbello.org/.
- 12. Marshall Reid, "Slovakia's Growing Ties with Taiwan Signal Discontent With China in Central and Eastern Europe" (Las mayores relaciones de Eslovaquia con Taiwán indican un descontento con China en Europa Central y Oriental) *The Diplomat*, 14 de diciembre de 2021, https://thediplomat.com/.
- 13. Filip Sebok, "Czech Speaker of Chamber of Deputies Arrives in Taiwan on a "Mission" (Orador checo de la Cámara de Diputados llega a Taiwán en una "misión"), Choice, 28 de marzo de 2022, https://chinaobservers.eu/.
- 14. Erin Hale, "Lithuania Deepens Relations With Taiwan Amid China Tensions" (Lituania profundiza las relaciones con Taiwán entre tensiones con China), *Voice of America*, 13 de septiembre de 2022, https://www.voanews.com/.
- 15. Reuters and CNN staff, https://www.cnn.com/. "Guyana rolls back plan to open Taiwan office after Beijing criticizes 'mistake'" (Guyana se retrotrae del plan para abrir la oficina de Taiwán después de que Beijing critique el error), CNN, 5 de febrero de 2021, https://www.cnn.com/.
- 16. "La Iniciativa de la Franja y la Ruta", *El Banco Mundial*, 29 de marzo de 2018, https://www.worldbank.org/.
- 17. Scott Foster, "Belt & Road encircles Latin America and the Caribbean" (La franja y la ruta rodea Latinoamérica y el Caribe), Asia *Times*, 8 de enero de 2022, https://asiatimes.com/.
- 18. Andreea Brinza, "Strategic competitors in search of China: The story of Romania and Bulgaria" (Competidores estratégicos en busca de China. La historia de Rumania y Bulgaria). *MEI@75*, 17 de junio de 2023, https://www.mei.edu/.
- 19. "El ministro Zbigniew Rau habla con el jefe de la diplomacia china", Gobierno de Polonia, sitio web oficial, 10 de julio de 2022, https://www.gov.pl/.
- 20. Sigita Struberga, "The Unknown Other? Perceptions of China in Latvia" (¿El otro desconocido? ¿Percepciones de China y Letonia?), Choice, 13 de mayo de 2020, https://chinaobservers.eu/.
- 21. "China's Global Partnerships" (Asociaciones globales de China), *Newsweek*, visitado el 8 de junio de 2023, https://d.newsweek.com/g.
- 22. Kawala Xie, "China's Ukraine peace plan: what does it say and what are its chances of success?" (El plan de paz de China para Ucrania: ¿qué dice y cuáles son sus posibilidades de que tenga éxito?) South China Morning Post, 27 de abril de 2023, https://www.scmp.com/.
- 23. Constance Malleret, "Lavrov's Brazil visit highlights Lula's neutral foreign policy despite US dismay" (La visita de Lavrov a Brasil resalta la política exterior neutral de Lula a pesar de la consternación de Estados Unidos), *The Guardian*, 17 de abril de 2023, https://www.theguardian.com/.

- 24. Julia Jones, "Brazil's Lula pitches 'peace coalition' for Ukraine, but he treads a thin line" (El Brasil de Lula vende una coalición de paz para Ucrania, pero está jugando con fuego), CNN. 24 de abril de 2023, https://www.cnn.com/.
- 25. "Milos Zeman: The Czech leader proud to be politically incorrect" (Milo Zeman: el líder checo orgulloso de ser políticamente incorrecto), BBC, 12 de octubre de 2021, https://www.bbc .com/.
- 26. "Andrzej Duda poleci na igrzyska do Chin i spotka się z Xi Jinpingiem," Rzeczpospolita, 18 de enero de 2022, https://www.rp.pl/.
- 27. Tinkara Godec, "China Policy to Take a Back Seat after Slovenian Elections" (La política de China da un paso atrás después de las elecciones eslovenas), Choice, 29 de abril de 2022, https:// chinaobservers.eu/.
- 28. Anthony Boadle, "Brazil's Lula puts Ukraine peace on his agenda in China" (El Brasil de Lula pone la paz para Ucrania en su agenda en China), Reuters, 11 de abril de 2023, https://www .reuters.com/.
- 29. Réka Koleszár, "More of the Same for Hungary's China Policy?" (¿Más de lo mismo para la política de Hungría para China?) Choice, 12 de abril de 2022, https://chinaobservers.eu/.
- 30. Réka Koleszár, "Amid Heated European China Debate, Hungary Stays on a Beijing -friendly Course," (En medio del acalorado debate europeo sobre China, Hungría se mantiene en la posición de Beijing Curso amigable), Choice, 27 de abril de 2023, https://chinaobservers.eu/.
- 31. Gabriela Greilinger, "China's Growing Foothold in Hungary" (El punto de apoyo creciente de China en Hungría), The Diplomat, 27 de febrero de 2023, https://thediplomat.com/.
- 32. Edit Zgut-Przybylska, "How Chinese Investment Props Up Orbán and Erodes Democracy" (Cómo las inversiones chinas apoyan a Orbán y erosionan la democracia), Visegrad Insight, 10 de abril de 2022, https://visegradinsight.eu/.
- 33. Greilinger, "China's Growing Foothold in Hungary" (La creciente presencia de China en Hungría).
- 34. Evan Ellis, "Forums and Influence: Chinese Competitive Strategy and Multilateral Organizations in Latin America and the Caribbean" (Foros e influencia: estrategia competitiva china en Latinoamérica y el Caribe), *Modern Warfare Institute*, 14 de junio de 2022, https://mwi.usma.edu/.
- 35. Evan Ellis and Leland Lazarus, "China's New Year Ambitions for Latin America and the Caribbean" (Las ambiciones del Año Nuevo de China para Latinoamérica y el Caribe), The Dip*lomat*, 12 de enero de 2022, https://thediplomat.com/.
- 36. Andreea Brinza, "How China's 17+1 Became a Zombie Mechanism" (Cómo 17+1 de China se convirtió en un mecanismo zombi) The Diplomat, 10 de febrero de 2021, https://thedip lomat.com/.
- 37. Una Aleksandra Bērziņa-Cerenkova, "Speaking Whose Mind? Why the Consequences of Lu Shaye's Comments Go Beyond the Baltics" (¿De quién es la opinión? Por qué las consecuencias de los comentarios de Lu Shaye van más allá de los bálticos) Choice, 25 de abril 2023, https:// chinaobservers.eu/.
- 38. Matei Rosca, "Romania reveals the limits of China's reach in Europe" (Rumania revela los límites del alcance de China en Europa), Politico, 3 de marzo de 2021. https://www.politico.eu/.
- 39. "Czechs considering 'all options' regarding China's 16+1 group" (Los checos consideran todas las opciones en lo que se refiere al grupo 16 + 1 de China) Reuters, 20 de mayo de 2022, https://www.reuters.com/.

- 40. *Direction of Trade Statistics*, Fondo Monetario Internacional, visitado el 8 de junio de 2023, https://data.imf.org/.
 - 41. Direction of Trade Statistics, 2023.
 - 42. Direction of Trade Statistics, 2023.
- 43. Evan Ellis, "China's Role in Latin America and the Caribbean" (El papel de China en Latinoamérica y el Caribe), Declaración ante el subcomité de relaciones exteriores del Senado sobre el hemisferio occidental, delitos transnacionales, seguridad civil, democracia, derechos humanos y asuntos femeninos globales, 31 de marzo de 2021, https://www.foreign.senate.gov/.
 - 44. Direction of Trade Statistics, 2023.
- 45. Jan Duda, "Interpelacja nr 28120", Gobierno de Polonia, sitio web oficial, 11 de mayo de 2021, https://www.sejm.gov.pl/sejm9.nsf/interpelacjaTresc.xsp?documentId=D6C8CE3CCB3FC211C125878F002D7CF2&view=S.
- 46. Ellis, "China's Role in Latin America and the Caribbean" (El papel de China en Latinoa-mérica y el Caribe) 2021.
- 47. Dan Seikman, "Chile's Table Grape Exports to China Rose in 2019/20" (Las exportaciones de uvas de mesa de Chile a China aumentaron en 2019/20), *Produce Report*, 20 de mayo de 2021, https://www.producereport.com/.
- 48. Dario Mihelin, "30 years of diplomatic ties: Croatia, China in diamond era" (Treinta años de relaciones diplomáticas: Croacia, China en la era de los diamantes), *CGTN*, 15 de mayo de 2022, https://news.cgtn.com/.
- 49. Rosca, "Romania Reveals the Limits of China's Reach in Europe" (Rumania revela los límites del alcance de China en Europa).
- 50. "America Latina y el Caribe", *Red China-ALC*. Visitado el 11 de junio de 2023, https://foreignpolicy.com/.
- 51. Amanda Coakley, "Albania Is a New Belt and Road Battleground" (Albania es un nuevo campo de batalla de la franja y la ruta), *Foreign Policy*, 24 de enero de 2022, https://foreignpolicy.com/.
- 52. Rika Koleszar, "Amid Heated European China Debate, Hungary Stays on a Beijing-friendly Course" (En medio del debate acalorado europeo sobre China, Hungría siguen un curso amistoso con China), *Choice*, 27 de abril de 2023
- 53. Coakley, "Albania Is a New Belt and Road Battleground" (Albania es un nuevo campo de batalla de la Franja y la Ruta).
- 54. "Bulgaria And China Take Relations to A New Level" (Bulgaria y China llevan sus relaciones a un nuevo nivel), *The Sirius Report*, 6 de julio de 2022, https://www.thesiriusreport.com/.
 - 55. Dario Mihelin, "30 Years of Diplomatic Ties" (30 años de vínculos diplomáticos).
- 56. Alba Popescu, "The silent threat" China's geopolitical "game" in the Black Sea region" (La amenaza silenciosa . El juego geopolítico de China en la región del Mar Negro), artículo presentado en el Colegio de Defensa Naciona Rumano, 25 de junio de 2021, https://doi.org/10.53477/2668-5094-21-18 https://revista.unap.ro/.
- 57. Rumena Filipova, "Chinese Influence in Bulgaria: Knocking on a Wide-Open Door?" (Influencia china en Bulgaria: ¿llamando a una puerta completamente abierta?) *Choice*, 8 de septiembre de 2019, https://chinaobservers.eu/.
- 58. Saša Istenič Kotar, "Chinese influence in Slovenia" (Influencia china en Eslovenia), Choice, 10 de agosto de 2022, https://cepa.org/.

- 59. Luka Ivan Jukic, "After Pelješac, China and Croatia Eye a New Bridge Project" (Después de Pelješac, China y Croacia observan un proyecto de un puente nuevo), Choice, 20 de septiembre de 2021, https://chinaobservers.eu/.
 - 60. Jukic, 2021.
- 61. "The Golden Handcuffs of Chinese Investment" (Las esposas doradas de la inversión china), Choice, 6 de septiembre de 2019, https://chinaobservers.eu/.
- 62. Lunting Wu y Kamil Matusiewicz, "China-Poland Relations Amid the Ukraine War" (Las relaciones China-Polonia en medio de la guerra de Ucrania), The Diplomat, 13 de octubre de 2022, https://thediplomat.com/.
- 63. Evan Ellis, "Las relaciones China-Colombia en el contexto de la relación estratégica entre Colombia y los Estados Unidos", en Benjamin Creutzfeldt, Ed., China en América Latina (Bogotá, Colombia. Universidad Externado, 2012), 295-325.
- 64. Gentioli Madhi, "Story of a Chinese Airport in Albania" (Historia de un aeropuerto chino en Albania), Choice, 19 de mayo de 2020, https://chinaobservers.eu/.
- 65. Pedro Enrique Batista Barbosa, "Lighting Up: China's Arrival in Brazil's Electricity Sector" (Se encienden las luces: la llegada de China al sector eléctrico de Brasil), Boston *University* Global Development Policy Center, 25 de enero de 2021, https://www.bu.edu/.
- 66. Ariel Cohen, "China's Journey To The Center Of The Earth For Rare Minerals" (El viaje de China al centro de la tierra – en busca de tierras raras), Forbes, 2 de junio de 2021, https://www .forbes.com/.
- 67. "Enel agrees to sell two Peruvian assets to China's CSGI for \$2.9 bln" (Enel acuerda vender dos activos peruanos a CSGI de China por \$2.900 millones), Reuters, 7 de abril de 2023, https:// www.reuters.com/.
- 68. Stephanie Hince, "Loja Villonaco: Investment in Clean Energy in Ecuador" (Loja Villonaco: inversión en energía limpia en Ecuador), Boston University, noviembre de 2020, https:// www.bu.edu/.
- 69. Dina Roy, "China's Growing Influence in Latin America" (La influencia creciente de China en Latinoamérica), Council on Foreign Relations, 12 de abril de 2022, https://www.cfr.org/
- 70. "Sinovel wind group to build turbine factory in Brazil" (El grupo eólico Sinovel va a construir una fábrica de turbinas en Brasil), MWPS, 3 de noviembre de 2011, https://www.mwps .world/.
- 71. "Goldwind inks USD-28.6m deal to set up wind turbine factory in Brazil" (Goldwind firma un tratado de \$28.600 millones para construir una fábrica turbinas eólicas en Brasil), Renewables Now, 27 de marzo de 2023, https://renewablesnow.com/.
- 72. Aljosa Milenkovic, "Chinese-built Croatian wind farm is one of the biggest in the Balkans" (Parque eólico chino construido en Croacia es uno de los más grandes de los Balcanes), CGTN, 6 de diciembre de 2021, https://newseu.cgtn.com/.
- 73. "A Hungarian Town Seethes Over a Giant Chinese Battery Plant" (Una ciudad húngara está furiosa por una gigantesca planta de baterías china), The New York Times, 15 de marzo de 2023, https://www.nytimes.com/.
 - 74. Filipova, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia china en Bulgaria).
- 75. Ellis, "Chinese engagement in Latin America and Europe: Comparisons and Interdependencies" (La participación china en Latinoamérica y Europa: comparaciones e interdependencias), 2021.

- 76. "BYD to launch electric truck & transporters sales in Hungary" (BYD iniciará ventas de camiones y transportadores eléctricos en Hungría), *Electric Drive*, 22 de diciembre de 2021, https://www.electrive.com/.
 - 77. Dario Mihelin, "30 Years of Diplomatic Ties" (30 años de vínculos diplomáticos).
 - 78. Filipova, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia china en Bulgaria.
- 79. "HUAWEI CLOUD Steps Up Investment in the Latin America with New Releases Partnera Programs" (La NUBE DE HUAWEI aumenta la inversión en Latinoamérica con nuevas emisiones y programas de socios), Huawei, sitio web oficial, 26 de agosto de 2021, https://www.huaweicloud.com/.
- 80. "Where Can I Access HUAWEI CLOUD International Website Services?" (¿Dónde puedo acceder a los servicios del sitio web internacional de la NUBE DE HUAWEI?), Huawei, sitio web oficial de la compañía, actualizado el 23 de febrero de 2023, https://support.huaweicloud.com/.
- 81. Vladimir Shopov, "China Goes Granular: Beijing's Multi-Level Approach to the Western Balkans" (China granular: el método multinivel de Beijing con respecto a los Balcanes Occidentales), Choice, 18 de noviembre de 2020, https://chinaobservers.eu/.
- 82. "Huawei and Sofia University to co-operate in AI and other new high-end technologies" (Huawei y la Universidad de Sofía van a cooperar en AI y otras nuevas tecnologías superiores), EUReporter, 12 de enero de 2021, https://www.eureporter.co/.
- 83. "NUCTEC Europe", Nuctec, sitio web oficial, visitado el 7 de julio de 2023, https://nuctecheurope.com/.
- 84. Erika Kinetz, "Security scanners across Europe tied to China govt, military" (Escaneadores de seguridad en Europa relacionados con el gobierno y las fuerzas armadas de China), *AP News*, 20 de enero de 2022, https://apnews.com/.
- 85. Sitio web oficial del Banco de Comercio Internacional de China, visitado el 7 de julio de 2023, https://www.icbc-ltd.com/.
- 86. "List of Major Branches and Subsidiaries" (Lista de sucursales y subsidiarias importantes), Banco de China, sitio web oficial, visitado el 7 de julio de 2023, https://pic.bankofchina.com/.
- 87. Sitio web oficial del Banco de Construcción de China. Visitado el 7 de julio de 2023, http://en.ccb.com/.
 - 88. Banco de Comercio Internacional de China, 2023.
- 89. "Banco de China (Europa) S.A.," *The Banks.eu*, visitado el 7 de julio de 2023, https://the banks.eu/banks/.
- 90. "China and Brazil sign \$30bn currency swap agreement" (China y Brasil firman un acuerdo de intercambio de monedas de \$30.000), *BBC*, 27 de marzo de 2013, https://www.bbc.com/.
- 91. "Central banks of China, Argentina renew bilateral currency swap deal" (Los bancos centrales de China, Argentina renuevan el tratado bilateral de intercambio de monedas), *Global Times*, 10 de junio de 2023. https://www.globaltimes.cn/.
- 92. "Argentina Govt to Pay for Chinese Imports in Yuan Rather Than Dollars" (El gobierno argentino pagará las importaciones chinas en yuan en vez de en dólares), *U.S. News and World Report*, 26 de abril de 2023, https://money.usnews.com/.
 - 93. Wu y Matusiewicz, "China-Poland Relations" (Relaciones China-Polonia).
 - 94. Kotar, "Chinese Influence in Slovenia" (Influencia china en Eslovenia).

- 95. Peter S. Goodman, "Why Chinese Companies Are Investing Billions in Mexico" (Por qué las compañías chinas están invirtiendo miles de millones en México), The New York Times, 7 de febrero de 2023, https://www.nytimes.com/.
- 96. "China-Latin America Finance Databases" (Bases de datos de finanzas de China-Latinoamérica), Inter-American Dialogue, visitado el 11 de junio de 2023. https://www.thedia logue.org/.
- 97. Joshua Goodman, "Chinese bullet train in Venezuela stalls as alliance derails" (El tren bala chino en Venezuela se detiene al descarrilarse la alianza), AP News, 14 de mayo de 2016, https:// apnews.com/.
- 98. Maria Antonieta Segovia, "Un trueque soñado con China terminó en deuda de pesadilla para Venezuela", Diálogo Chino, 14 de febrero de 2021, https://Diálogochino.net/.
- 99. Evan Ellis, "Participación china en Bolivia," Fundación Millenio, 31 de julio de 2020, https://fundacion-milenio.org/.
- 100. Alexandra Valencia, "Ecuador power company discovers more problems at Chinese-built plant" (Compañía eléctrica ecuatoriana descubre más problemas en la planta construida por los chinos), Reuters, 20 de julio 2021, https://www.reuters.com/article/ecuador-power-china -idUSL1N2OW10M. Vea también "Ecuador: Fiscalía pide prisión para expresidente Moreno", AP News, 19 de abril de 2023, https://apnews.com/.
 - "Una ciudad húngara está furiosa por una gigantesca planta de baterías china", 2023.
- 102. Evan Ellis, Kelly Senters Piazza, Adam Greer and Daniel Uribe, "El uso del poder blando de China para apoyar su compromiso estratégico en América Latina", Journal of the Americas, Tomo 4, N.º 2, https://www.airuniversity.af.edu/; and Duda, "Interpelacja nr 28120...
- 103. "Empty Shell No More: China's Growing Footprint in Central and Eastern Europe" (Ya no es una cáscara vacía: la creciente huella en Europa Central y Oriental), Choice, 7 de abril de 2020, https://chinaobservers.eu/.
- 104. "Confucius Institutes around the World" (Institutos Confucio en el mundo), Dig Mandarin, 7 de enero de 2023, https://www.digmandarin.com/.
- 105. "More hands-on training for local doctors as China renews friendship commitment, donates equipment" (Más adiestramiento práctico para médicos locales a medida que China renueva el compromiso de amistad, dona equipos) Newsroom Guyana, 14 de abril de 2023, https://news room.gy/.
- 106. Evan Ellis, "Colombia's Relationship with the RPC" (Relación de Colombia con la RPC), Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales, 10 de noviembre de 2022, https://www.csis.org/.
- 107. "Comunicado conjunto entre la República Federativa de Brasil y la República Popular de China sobre la profundización de su asociación estratégica global – Beijing", Gobierno de Brasil, sitio web oficial, 14 de abril de 2023, https://www.gov.br/.
- 108. "Empty Shell No More: China's Growing Footprint in Central and Eastern Europe" (Ya no es una cáscara vacía: la creciente huella de China en Europa Central y Oriental) 2020.
- 109. "Empty Shell No More: China's Growing Footprint in Central and Eastern Europe" (Ya no es una cáscara vacía: la creciente huella de China en Europa Central y Oriental), 2020.
- 110. "Bulgaria And China Take Relations to A New Level" (Bulgaria y China llevan las relaciones a un nuevo nivel), 2022.
 - 111. Filipova, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia china en Bulgaria).
- 112. Greilinger, "China's Growing Foothold in Hungary" (La creciente presencia de China en Hungría).

- 113. Réka Koleszár, "More of the Same for Hungary's China Policy?," (¿Más de lo mismo para la política de Hungría hacia China?) CHOICE, 12 de April 2022, https://chinaobservers.eu/.
 - 114. Ellis et al., "China's use of soft power" "El uso del poder blando de China".
- 115. Carlos Roa, "The United States is Losing Latin America to China" (Estados Unidos está perdiendo Latinoamérica en favor de China), The *National Interest*, 15 de agosto de 2019, https://nationalinterest.org/.
- 116. Ruslan Stefanov, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia china en Bulgaria) *CEPA*, 31 de agosto de 2022, https://cepa.org/.
- 117. Evan Ellis, "Race to the Bottom: China and the Self-Defeating Logic of Transactional Diplomacy in the Americas" (Carrera hasta el fondo: China y la lógica de autodefensa de diplomacia transnacional en América), *The Diplomat*, 18 de abril de 2023, https://thediplomat.com/.
- 118. Ryan Fedasiuk, "How China's united front system works overseas" (Cómo funciona el sistema del frente unido de China en el extranjero), *Centro para Tecnologías de Seguridad y Emergentes*, 12 de abril de 2022, https://cset.georgetown.edu/.
- 119. "Comunicado conjunto entre la República Federativa de Brasil y la República Popular de China sobre la profundización de su asociación estratégica global Beijing", 2023.
 - 120. Stefanov, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia de China en Bulgaria).
 - 121. Stefanov, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia de China en Bulgaria).
- 122. Francisco Urdinez, "Brazil's Economic Ties with China Flourish Despite Political Shifts" (Las relaciones económicas de Brasil con China florecen a pesar de los cambios políticos), *Instituto de Paz de Estados Unidos*, 13 de abril de 2023, https://www.printfriendly.com/.
 - 123. Shopov, "China Goes Granular" (China se vuelve granular).
 - 124. Dario Mihelin, "30 Years of Diplomatic Ties" (30 años de vínculos diplomáticos).
 - 125. Shopov, "China Goes Granular" (China se vuelve granular).
- 126. "New Brazil-China deals bolster exchange between news outlets" (Nuevos tratos entre Brasil y China refuerzan el intercambio de agencias de noticias), *Agencia Brazil*, 17 de abril de 2023, https://agenciabrasil.ebc.com.br/.
- 127. "CMG opens bureau in Tegucigalpa after China, Honduras establish ties" (CMG abre una oficina en Tegucigalpa después de que China y Honduras establezcan relaciones), *CGTN*, 29 de marzo de 20123, https://news.cgtn.com/news/.
 - 128. Stefanov, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia de China en Bulgaria).
- 129. "Empty Shell No More: China's Growing Footprint in Central and Eastern Europe" (Ya no es una cáscara vacía: la huella creciente de China en Europa Central y Oriental), 2020.
 - 130. Filipova, "Chinese Influence in Bulgaria" (Influencia de China en Bulgaria).
- 131. John Feng, "Full List of China's Unofficial Police Stations Around the World" (Lista completa de estaciones de policía oficiosas de China en el mundo), *Newsweek*, 5 de diciembre de 2022, https://www.newsweek.com/.
- 132. Feng, "Full List of China's Unofficial Police Stations around the World" (Lista completa de las comisarías de policía no oficiales de China en todo el mundo).
- 133. Ellis, "China's Role in Latin America and the Caribbean" (El papel de China en Latinoa-mérica y el Caribe), 2021.
- 134. Douglas Bravo, "China dona miles de equipos tácticos de protección a Panamá", *Defensa*, 14 de febrero de 2023, https://www.defensa.com/.

- 135. "China Dona a Costa Rica Más De ¢3.000 Millones En Motocicletas y Equipos Para Resguardar Seguridad Ciudadana", Gobierno de Costa Rica, sito web oficial. 22 de febrero de 2021, https://www.presidencia.go.cr/.
- 136. "Training for GDF Y-12 pilots, engineers under way," Guyana Chronicle, 7 de marzo e 2012, https://guyanachronicle.com/.
- 137. "China donates two planes to combat organized crime in Costa Rica" (China dona dos aviones para combatir crimen organizado en Costa Rica) La Prensa, 24 October 2016, https:// www.laprensa.hn/.
- 138. "China will donate \$5 million to Colombia in military assistance. They are added to the 30.5 million in military material already received" (China donará 5 millones de dólares a Colombia en asistencia militar. Se suman a los 30,5 millones en material militar ya recibidos), Defensa, 27 de octubre 2016, https://www.defensa.com/.
- 139. "Ecuador buys 709 vehicles from China for 81 million dollars" (Ecuador compra a China 709 vehículos por 81 millones de dólares) Infodefensa, 17 de abril de 2015, https://www.infode fensa.com/.
- 140. Gabriel Honrada, "China-Argentina on verge of region-rattling fighter deal" (China y Argentina al borde de un trato de aviones caza en la región), Asia Times, 17 de marzo de 2023, https://asiatimes.com/.
- 141. "China has been spying from Cuba for some time, U.S. official says" (China ha empezado a espiar a Cuba durante algún tiempo, dice una autoridad de Estados Unidos), Reuters, 10 de junio de 2023, https://www.reuters.com/.
- 142. "China, Hungary to Strengthen Military Cooperation" (China y Hungría fortalecerán su cooperación militar) CGTN, 25 de marzo de 2021. https://newseu.cgtn.com/.
- 143. "China, Hungary to strengthen military cooperation" (China y Hungría fortalecerán su cooperación militar), 2021.

Dr. Evan Ellis, PhD

Se desempeña como profesor de investigación sobre América Latina en el Instituto de Estudios Estratégicos del Colegio de Guerra del Ejército de los EUA, con un enfoque en China y otros actores extrahemisféricos en la región, el crimen organizado transnacional y el populismo. El Dr. Ellis tiene un doctorado en Política Comparada de la Universidad de Purdue.